
从上一次中国国足打进世界杯决赛圈至今，一晃已经15年了，中国足球始终
徘徊在世界杯门外。可我们从未放弃梦想。这一次国足杀进12强赛，首个主场就
被安排在沈阳——中国足球的福地。明晚，在沈阳奥体中心五里河体育场，中国
男足国家队将迎来世界杯预选赛12强赛的第二场比赛，对手为伊朗队。中国足球
不该妄自菲薄，不该总是怀念过去。什么恐韩恐伊，只要肯拼搏，那就一定是国足
最好的主场。 青年报记者 张逸麟 沈阳专电
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15年，足球 梦想从未止步

9 月 1 日与韩国比赛结束
后，网上的一张照片引起了热
议，在“韩国足球圣地”首尔世界
杯体育场里，一片黄色的中国球
迷并没有在赛后立即离场，而是
自觉地捡起观众席周围的垃圾，
这种光景让体育场的保安们也
露出十分惊讶的神情。这一幕
让许多韩国网友都不吝赞叹之
词，“这场比赛不仅看到了中国
足球的希望，也让中国人看到了
灿烂的未来。”

周日下午，记者在奥体中心
外遇到了负责赛场清洁的罗先
生。罗先生表示，奥体中心平时
就是辽宁宏运的中超主场，每场
比赛后他们都负责清理工作，“我
们一个员工负责两到三片看台，
整理干净的话要40分钟左右，但
其实现在中超主场很多球迷已经
会在赛后打扫垃圾，特别是球迷
协会的看台，都比较干净，散客看
台可能工作量要大一些。这说明
我们的观众已经开始养成这种非
常好的习惯了。”

赤魂球迷协会的吴先生也表

示，球迷协会
一直在倡导观众
赛后自己打扫自己
的座位，“我相信与伊
朗的比赛后球迷也会这
么做的。在客场这样做不
是为了给外国人看，而是很
自然的行为，一种正能量，而且
客场都这么做了，更何况是我们
自己的主场，自己的家。我们都
倡导文明看球，营造一个最好的
主场。”

15年了，中国足球始终徘徊
在世界杯门外，有人说中国足球
一直在退步。然而城市在建设，
足球的硬件软件也在发展。那越
来越多的球场，球场上越来越多
的孩子；越来越红火的联赛，联赛
中越来越干净的看台，这些不是
进步吗？

中国足球不该妄自菲薄，不
该总是怀念过去。什么恐韩恐
伊，恐的都是自己。只要有最拼
的国足，那就一定有最好的主场。

国足厉兵秣马，球迷枕戈待
旦。9月6日，沈阳，开战！

9月3日下午，沈阳下了一场
雨，但高洪波手一挥，国足将士在
雨中激情开练。这倒不是因为国
足要熟悉什么雨战，与伊朗比赛当
天，沈阳是好天气，而是国足不愿
放弃任何一次训练的机会，争分夺
秒地备战这首个主场的比赛。

于海淋着雨，却笑称一下雨
天气就凉快了许多，更适合训练，

“与韩国的这场比赛，大家踢得都
挺兴奋，现在队内气氛非常好。
希望这两天把状态调整好了，在
比赛中打出精神风貌最重要。”

与韩国的比赛，国足拼劲十

足，即便最终惜败，没有球迷会对
球员不满。9月3日夜晚，当国足
结束训练回到下榻的万豪酒店时，
门外已经聚集了数百名等候着的
球迷，他们高喊着为国足助威的口
号，为每一位球员鼓掌叫好。

最拼的国足，让球迷感动，那
么等待着国足的，将是一个最好的
主场。

沈阳赤魂球迷协会的吴先生
告诉记者，9 月 1 日与韩国的比
赛让自己非常感动，“我们很多
会员都看哭了，不仅仅是球员们
永不放弃的表现，也包括现场中

国球迷那份不灭的激情，”吴先
生打了个比方，“那天我们的球
迷都穿着黄色的队服，虽然只有
1 万人，但气势丝毫不比韩国球
迷弱。就像是五星红旗，虽然只
有 5 颗黄色的星星，却异常闪
耀。而下一个主场我们也准备
好了，要像五星红旗一样，把奥
体染成一片红。”

据记者了解，9月6日比赛当
天，赛场准备了5万件红色的中国
队队服，每一位中国观众人手一
件，相信那一晚的奥体将是一片
红色的海洋。

沈阳是一座有着悠久足球历
史和浓厚足球底蕴的城市，辽足
前有十冠王，后有辽小虎，留下辉
煌无数。

跟沈阳市民开聊，足球绝对
是个热门话题，而一提起辽小虎，
说的最带劲的，就是张玉宁。当
年的玉面杀手，至今仍然让人津
津乐道。

可惜就当张玉宁风头正劲，
而世预赛也即将到来时，这位天
赋极高的前锋却遭遇了一次车
祸，另一位辽宁新星曲乐恒在车
祸中受了重伤，导致职业生涯结
束，而张玉宁卷入了之后的纠纷
中，前途也渐渐蒙上阴影。出租
司机刘师傅谈到那段历史时，也
是感慨万千，“1999 年可以说是
辽小虎最辉煌的一年，我们对他
们都寄予厚望，尤其是张玉宁，
没想到后来发生了那样的事。
否则以张玉宁的天赋，他肯定能
踢世界杯，”刘师傅如数家珍，

“2001 年曲圣卿走了，2003 年李
金羽和张玉宁都走了，辽宁队也
开始慢慢跌下去了，这一跌，就是
好多年。”

在刘师傅看来，辽足的轨迹
跟国足很像，2002年以后开始走
下坡路，到了2008年降级陷入谷
底，之后才慢慢回升。“你看是不
是跟国足很像，就2008年那降级
的时候，我身边有多少朋友都恨
恨的说，从此再也不看球了。但
是现在，每一个人都食言了。”

国足同样如此，当初有多少
心碎了的中国球迷决定抛弃足
球，然而当中国足坛痛定思痛，决
心扫赌打黑，彻底清理足球环境
之后，国足也开始慢慢回升，而这
几年随着足球大环境的改善，政
府足球改革的出台，联赛火了，也
最终幸运的杀进了12强赛。经历
了沉浮之后，也让中国球迷变得
更加坚强。

前一个张玉宁的经历让人唏
嘘，但如今又一个张玉宁横空出
世，19岁在荷甲站稳脚跟，他被看
做是中国足球未来的希望。就在
前几天，上海球员祁宏出狱了，祁
宏就像是中国足球这几年沉浮的
写照，人们难以忘却他在2001年
十强赛中灵气十足的惊艳表现，
难以忘却他为国足晋级世界杯立

下的赫赫战功，但如今中国球迷
也可以期待武磊在12强赛中也有
如此出色的发挥，力挽狂澜。

许多沈阳球迷都念着肇俊
哲的好，毕竟无论球队沉浮，他
都对辽足不离不弃。刘师傅也
非常敬仰肇俊哲，“肇俊哲就是
辽足的一本照相簿，他今年就要
退役了，大家都挺不舍得的。但
我们尊重肇俊哲的不离不弃，也
很理解张玉宁、李金羽的转会，
毕竟这是职业联赛嘛。职业联
赛要进步，就得有转会。”刘师傅
说，“我们也不会一直怀念曲圣
卿、张玉宁、李金羽，毕竟我们现
在也有了孙世林、杨善平、詹姆
斯，你总得往前看。”

2015年，在外飘泊了两年的
辽足回到了沈阳，主场就定在
了奥体中心。这也意味着辽足
开始了一段新的征程，充满了
生命力。如今国足也把 12 强
赛的首个主场放在了沈阳奥体
中心，过去的那一页你总要翻
过去，无论是五里河的辉煌，还
是之后那多年的沉沦，毕竟未
来才是最重要的。

密集伫立的高楼，繁华喧嚣
的商铺，此时的五里河体育场旧
址已经是一个很成熟的商业圈。

也许人们难以想象，15年前
的那个夜晚，这里是中国体育的
焦点，幸福从这里出发，传递到全
中国每一个电视屏幕前，甚至每
一个角落。

五里河球场，在中国足球史
册上写下了浓墨重彩的一笔。沈
阳人在五里河球场的边上为当时
国足的每一个球员，包括主帅米
卢，都打造了铜像，并且竖起了一
座V字形的纪念碑。

如今，这些铜像和纪念碑被
挪到了一街之隔的空旷草坪上，
从铜像的面容上，依稀能辨别出
他们的主人。而在铜像的边上，
有着三四片全新的足球场，一座
儿童足球公园。

周日的上午，虽然这片绿地
里有很多悠闲的游客，但足球场
上却空空如也，只有一对母子在
这里练球。孩子挥汗如雨，母亲
则给他当陪练，为他捡着踢飞的

球。这位母亲告诉我，孩子13岁，
特别热爱足球，一休息就想来踢
球，自己就陪着一起。

在球场边上，记者遇到了林教
练，他是沈阳一个市场化足校的教
练。五里河，对他这样一位土生土
长的沈阳人，有着特殊的意义。

15年前，他在体育学院读大
四，他依然清晰的记得那一晚的
一切，“那夜沈阳疯了，我仍然记
得第二天一早，宿舍楼外扔满了
啤酒瓶、凳子，在市区，很多人拿
出准备好的鞭炮一起放，震耳欲
聋的。”

而如今，一些商店的门外挂
着警示：“禁止燃放烟花、鞭炮！”

时代不同了，五里河体育场
在2007年爆破拆迁，结束了
她的使命，而很快作为2008
年北京奥运会赛场的沈阳奥
体中心就在一河之隔的地方
兴建了起来。

“当时五里河拆的时候，
闹得挺厉害，我们沈阳人都挺
不舍得，毕竟有着特殊的意义

和感情。”林教练回忆说，“那些铜
像，都是球迷的提议，很多球迷都
自发筹钱给政府来造的。所以当
时五里河要拆的时候，想把这些
铜像和纪念碑全挪到很远的地
方，或者就直接拆了，引起了很多
球迷的不满，有一位球迷甚至说
要和五里河‘共存亡’，一起炸
了。也正是球迷的那份执着，后
来这些铜像就挪到了旧址的边
上，把这份纪念保留了下来。”

在那座V字形纪念碑的边上，
是沈阳城市规划馆，如果说纪念碑
代表了过去，那么规划馆就象征着
未来。五里河卷入了历史的长河，
但足球，还是留下了。

五里河拆了 足球留下了

最好的主场
只有激情就够了吗？

沉浮十五年 国足似辽足

最拼的国足 最好的主场


